

DOI: 10.18572/1812-3805-2020-5-45-51

# О мерах социальной поддержки многодетных матерей в период Великой Отечественной войны

**Вышкварцев Виталий Владиславович,**  
заместитель председателя Совета депутатов  
городского округа Краснознаменск Московской области,  
кандидат юридических наук  
info@vyshkvartsev.ru

В статье на основе применения исторического, сравнительно-правового, герменевтического методов исследуется сегмент социально-экономической политики и права социального обеспечения в СССР в период Великой Отечественной войны в части государственной поддержки многодетных матерей. Проведен детальный анализ системы законодательных актов довоенного и военного периода СССР, посвященных социальной поддержке многодетных матерей, соответственно, с даты принятия Конституции СССР 1936 г. до 1945 г. Автор делает акцент на соответствии нормативных правовых актов Президиума Верховного Совета СССР, СНК СССР ст. 122 Конституции СССР, гарантировавшей государственную помощь многодетным и одиноким матерям даже в условиях военного времени. Расширение социальных гарантий и льгот для многодетных матерей имело ярко выраженный характер, а социальные обязательства Советского государства перед этой категорией граждан распространяли свое действие вплоть до установления персональной ответственности должностных лиц органов исполнительной власти от местного до республиканского и союзного уровня за невыполнение соответствующих законодательных актов. Некоторые из них имели юридическое действие вплоть до 60–80-х гг. XX столетия; отдельные концептуальные положения указанных актов, вероятно как дань уважения к истории СССР и героической Победе в Великой Отечественной войне, сохранились и в современном российском законодательстве.

**Ключевые слова:** Великая Отечественная война, государственные пособия, Конституция СССР 1936 г., льготы, многодетная мать, социальное обеспечение, СССР.

## On Measures of the Social Support of Mothers with Many Children during the Great Patriotic War

Vyshkvartsev Vitaliy V.  
Deputy Chairman of the Council of Deputies  
of the Krasnoznamensk City District of the Moscow Region  
PhD (Law)

Based on the application of historical, comparative legal, hermeneutic methods, the article examines the segment of social and economic policy and social security law in the USSR during the Great Patriotic War in terms of state support for mothers with many children. A detailed analysis of the system of legislative acts of the pre-war and war periods of the USSR on social support of mothers with many children, respectively, from the date of adoption of the Constitution of the USSR in 1936 to 1945, is carried out. The author focuses on the compliance of normative legal acts of the Presidium of the Supreme Council of the USSR, USSR Council of People's Commissars with Article 122 of the USSR Constitution, which guaranteed state aid to mothers with many children and single mothers, even in wartime conditions. The expansion of social guarantees and benefits for mothers with many children was clearly pronounced, and the social obligations of the Soviet state to this category of citizens extended up to the establishment of personal responsibility of officials of executive bodies from local to republican and union levels for failure to comply with relevant legislative acts. Some of them had legal effect until the 60–80's XX century; certain conceptual provisions of these acts probably as a tribute and respect for the history of the USSR and the heroic Victory in the Great Patriotic War are preserved in modern Russian legislation.

**Keywords:** the Great Patriotic War, state benefits, the Constitution of the USSR of 1936, benefits, mother with many children, social security, USSR.